

# LA PROVINCIA

PERIÓDICO DE ANUNCIOS AVISOS Y NOTICIAS

SE PÚBLICA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Gerona 2'50 pts. trimestre.  
Fuera la Capital 3 pts. id.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza de la Independencia núm. 1

los Miércoles, Viernes y Domingos

**Santo de Hoy**

San Félix de Volois.

**Santo de Mañana**

La presentación de Ntra. Señora y San Gelasio, n.

Las Cuarenta Horas continúan en la iglesia de las Siervas de San José.

**BENDITOS SEAN!**

«La Iberia» queriendo favorecer á cuantos han tomado parte en el empréstito, escribe las siguientes frases:

«Hacia falta dinero para la guerra; los judíos extranjeros, aves de rapiña del dinero, prestaron algunos millones á nuestro Tesoro en condiciones verdaderamente onerosas; con interés crecido y aparentando aún hacían favor inmenso á una nación pobre y esquilmada.»

En cuanto á lo de pobre está demostrado lo contrario... pero en cuanto á lo de judíos...

En España muchos de los que han soltado millares de pesetas, no hubieran dejado un cuarto sin el tanto por ciento.

Hay hombre que por patriotismo, nadie le hubiera visto una blanca.

\*\*\*

Añade:

«Nuestro Gobierno, por la primera vez en su vida, tuvo confianza en el pueblo español.»

Se equivoca, quien la tuvo si acaso fué el pueblo al gobierno.

Y añade que la tuvo principalmente por la prensa, que en una campaña verdaderamente honrosa y patriótica levantó el espíritu público, animó á los débiles, ayudó á los decididos, y desvaneciendo sombras, anunció que España se bastaba para cubrir el empréstito de los 400 millones.

Conformes.

Otro colega de los de otro fuste, dice:

«Es el patriotismo el autor del milagro? Ilusión de las ilusiones. Sin las ventajas con que el nuevo papel sale á la plaza, nadie lo habría querido. Se le emite al tipo de 93 por 100, al 5 por 100 anual de interés, con la cortísima amortización de ocho años, pagadero de la renta de Aduanas por el Banco de

España, libre de presentes y futuras contribuciones, privilegiado como no le ha sido nunca valor alguno.

Dice además:

Aun así, ha sido preciso anunciar el empréstito á son de trompas y atabales, y recomendarlo en periódicos, en carteles y hasta en documentos públicos.

Habría podido atribuirse al patriotismo este movimiento, cuando industriales y capitalistas, movidos por la precaria situación del Estado y las grandes atenciones que sobre el Tesoro pesan, se hubieran adelantado á ofrecer sus fondos sin interés ni garantías de ninguna clase, sin consentir que se afectara á la devolución del capital una de nuestras mejores rentas, sin permitir que se aumentara durante ocho años en más de 60.900.000 pesetas el capítulo de la deuda, ni se pensara en establecer para el pago del déficit de las aduanas nuevos tributos»

Nos parece la cosa bastante clara: Cuando veamos nosotros actos de abnegación económicos sin tanto por ciento, como una parte del país dá sus hijos sin otro estímulo que el entusiasmo, ni otra recompensa que el abrazo de sus mismos hermanos, entonces reconoceremos que el sacrificio en aras del bien de la patria nace y crece por igual entre ricos y pobres; pues hasta el presente muy poco dá el que proporciona dinero al tanto por ciento al lado de cuantos dan su sangre y exponen su vida para un bien que es comun á todos.

En la Habana, en cambio, visto que por falta material de tiempo no podia tomarse parte en el empréstito, se propuso que se abriese una suscripción pública, como donativo, para corresponder de este modo á los sacrificios que hace la Península para defender la soberanía de la patria en aquel pedazo de tierra española.

La proposición fué aceptada con entusiasmo.

La suscripción comenzó en la misma reunión.

Los que se hallaban presentes se apresuraron á suscribir alcanzando la suma de 49 mil pesetas.

Este es el verdadero amor á la integridad de nuestros terrenos.

Lo demás es la suma del tanto

por ciento descarnada por completo, en unos por verdadero amor á la patria, en otros por cálculo y usura.

Benditos sean los primeros!

**Patriótico acuerdo.**

Los españoles residentes en Buenos-Aires, lo han tomado.

En respetuosa y entusiasta carta dirigida al ilustre obispo de Oviedo, de la que será portador persona caracterizada de aquella colonia, le piden una piedra de la histórica cueva de Covadonga para cimiento fundamental del edificio que la Sociedad de Beneficencia española va á levantar como hospital español en la capital argentina.

Solicitan también, que con la piedra se les remite autorizado testimonio de los señores obispo de la diócesis y abad de la insigne Colegiata, para mejor acreditar la procedencia y significación del mencionado cimiento.

La idea de los españoles de Buenos-Aires, merece general aplauso, y es una prueba más de su amor á la religión verdadera intimamente unida con la protección de la Virgen de las Batallas ó del Auseva.

**Alambres eléctricos**

Se ha dicho desde hace ya mucho tiempo, basándose el argumento en la experiencia práctica, que la red influye de una manera notable en los efectos de los rayos, impidiendo probablemente que establezcan las tempestades sobre ellas.

Se ha hecho últimamente un estudio oficial del asunto con objeto de averiguar la influencia ejercida por los alambres telefónicos en la electricidad atmosférica, y establecer de una vez la verdad. Se dudaba si la presencia de una espesa red de alambres telefónicos aumentaba ó disminuía el peligro de la caída de los rayos.

El estudio ha probado que los alambres tienden á aminorar la violencia y á disminuir el peligro de las tempestades.

Los datos obtenidos de 340 ciudades con sistemas telefónicos y de 560 sin ellos, prueban que el peligro varía en la razón de 1 á 4·8 entre los dos casos.

**Extranjero.**

Hé aquí el texto exacto de las dos cartas que han mediado entre el Papa y Menelik:

«Al Muy Poderoso Menelik Negus Negesti emperador de Etiopia.

Muy Poderoso Negus Negesti, salud y prosperidad.

Tiempos atrás tuvisteis á bien saludar por un acto espontáneo el principio de nuestro pontificado y diez años despues, con ocasion de nuestro jubileo sacerdotal, nos habeis ofrecido un nuevo testimonio de vuestra cortesía.

Tales pruebas de benevolencia, que regocijan nuestro corazón, honran el vuestro.

Así pues, á vuestro corazón de monarca y de cristiano vaboy dirigida nuestra palabra para moveros á un acto de generosidad soberana.

La victoria ha dejado en vuestras manos numerosos prisioneros. Son jóvenes, vigorosos y dignos de respeto, que, en la flor de la edad y en la aurora de las mas hermosas esperanzas, han sido arrebatados á sus familias y á su patria.

Su cautividad merece la medida de vuestro prestigio; pero cuanto mas se prolonga mas vivo es el dolor en el alma de millares de madres y esposas inocentes.

Por lo que á Nos toca, penetrados de la santa mision que nuestro señor Jesucristo nos confiara y que se extiende á todas las naciones cristianas, nos los queremos como hijos.

Acojed, pues, la peticion que os hace el corazón de un padre, en nombre de la Trinidad divina, en nombre de la bendita Virgen, en nombre de todo lo que mas caro os sea en este mundo y servios devolverles sin demora la libertad.

Muy Poderoso Negus Negesti, no os negueis á mostraros magnánimo á los ojos de las naciones. Registrad esa página gloriosa de los anales de vuestro reinado ¿Qué son despues de todo, los d rechos despiadados de la guerra, junto á los derechos y deberes de la fraternidad humana?

Dios os lo devolverá en una recompensa, pues es Padre misericordioso! Mil veces se alzarán en coro para en coro bien bendeciros, y la primera que se dejará oír será la nuestra. Mientras tanto imploramos del cielo para la familia real todas las bienes apetecibles.

Dado en Roma el 11 de Mayo del año 1896, el décimonono de nuestro Pontificado.

León PP. XIII.

León vencedor de la tribu de Judas Menelik elegido del Señor Rey de los Reyes de Etiopia; llega á Su Santidad León XIII, Papa.

Hé recibido de Monseñor Makaire

la carta paternal en que Vuestra Santidad, después del amable recuerdo de nuestras relaciones anteriores, hace un llamamiento á mis sentimientos de clemencia en favor de los prisioneros italianos que ha puesto entre mis manos la voluntad de Dios. Vuestra Santidad no ha podido escoger para interpretar sus sentimientos un enviado más elocuente y más simpático que su Excelencia Monseñor Cirilo Makaire.

Vivamente conmovido al leer la admirable carta del Padre común de los cristianos y al escuchar el lenguaje de su ilustre enviado, el primer impulso de mi corazón fuera dar á Vuestra Santidad la satisfacción que an noblemente me pedia, porque yo también lloro sobre las numerosas é inocentes víctimas de esta guerra cruel que tengo la conciencia de no haber provocado.

Por desgracia, mi vivo deseo de realizar los anhelos de Vuestra Santidad, ha sido contrariado por la actitud improvisada del gobierno italiano que, después de expresarme su deseo de hacer la paz y restablecer las buenas relaciones entre nosotros, continúa procediendo respecto á mí como si nos hallásemos en estado de guerra.

En tales circunstancias, mi deber de rey y de padre de mi pueblo, me prohíbe sacrificar la única garantía de paz que tengo en mis manos, á la satisfacción de ser agradable á Vuestra Santidad y complacerme á mi mismo.

Después de bien pensado todo, veo me con la más profunda tristeza en la precisión de remitir á mejores tiempos el testimonio de afecto y alta estimación que hubiera deseado ofrecer á Vuestra Santidad.

Espero que la gran voz de Vuestra Santidad, oída con respeto por todos los cristianos, se alzará en favor de la justicia de causa, que es la de la independencia del pueblo cuyo gobierno Dios me ha confiado, y aproximará el instante de realizar nuestro común deseo de devolver á sus familias los que de ellas viven separados.

Entretanto, puelo tranquilizar á Vuestra Santidad sobre lo suerte de los prisioneros italianos, á quienes no he cesado de proteger y de tratar con arreglo á los deberes de la caridad cristiana y cuya suerte, por consideración á Vuestra Santidad, endularé aun si es posible.

Escrito en nuestra ciudad de Abdís Ababa el 22 Mascaram, 1889 del año de Gracia (primero octubre de 1896)

### Noticias Generales

De entre las noticias de 'La Epoca' entresacamos las siguientes líneas:

Cuando salían del Regio Alcázar los ministros á quienes correspondía despachar con la Augusta Soberana, acercáronse á ellos los periodistas que á diario concurren á Palacio.

El primero á quien interrogaron fué al Sr. Ministro de la Gobernación quien les dijo:

No he traído nada; hoy no hay otro asunto que el empréstito.

El Sr. Ministro dijo que se hallaba muy satisfecho por el gran éxito del Empréstito nacional.

—¿Quieren saber lo que la cantidad

representa? Allá va el cálculo.

Cada peseta tiene un peso de cinco gramos.

Un millón de 5 mil kilogramos.

Multiplicada esta cantidad por la cifra recaudada, dá un cargamento de 300 vagones de plata, suponiendo la carga máxima de cada vagon, que es de 10 mil kilogramos.

Ahora bien: como cada tren no se forma mas que de 15 vagones, resulta que, durante el día entraron en el Banco de España veinte trenes cargados de plata.

Se ha concedido lo que habia pedido al comercio de Barcelona de retrasar la salida del vapor correo hasta el 26 del corriente.

Embarcará en dicho vapor con rumbo á Filipinas un batallón de infantería de marina y otro de línea

La sesión de nuestro Ayuntamiento tuvo de todo.

Hasta un rato de secreta, y disponiendo que los chicos de la prensa despejaran la sala.

Además de la presidencia estaban presentes diez concejales, que aprobaron además del Acta anterior cuentas varias por valor de 1865.17 pesetas.

Se comprará plantío de árboles para la Dehesa; se acordó comunicar á doña Maria Esteve la necesaria presentación de planos antes que acceder á su instancia.

Y en fin, se aprobaron muchas peticiones á satisfacción de los interesados, pasando luego á discusión si la brigada que debe organizarse para empezar los cimientos del nuevo matadero compuesta de 2 albañiles y seis peones ha de ganar cada sujeto dos reales mas ó dos reales menos.

No deseamos repetir lo que allí se dijo sobre el jornal del pobre, porque no puede ser que existiera mala intención, pero si recordamos aquellos tiempos y aquellos fabricantes que decían unos y creían otros, que al obrero le bastaban pan y cebolla para mantenerse.

Por último se acordó 14 reales diarios para los dos albañiles y 9 para los peones.

Para la Secretaria de la Audiencia adquirir una estufa, y se levantó la sesión.


Reclamado por los tribunales de Barcelona, ha sido conducido de Francia á esta cárcel el anarquista Pedro Guich.

Vuelve á disfrutarse de un tiempo bastante bonancible. Solo las mañanas se presentan algo frías.

Encuétrase en nuestra ciudad nuestro querido amigo el fiscal de la Audiencia de Teruel don José Casamada.

A fin de poder atender algunas reformas de nuestro establecimiento publicaremos algunos días media edición, lo que procuraremos subsanar á la brevedad posible.

La Gaceta ha publicado un Real



## VIGOR del CABELLO

### del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTROYE LA CASPA, Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó raso, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

## MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS DE SANDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Decreto de Gracia y Justicia restableciendo los juzgados de primera instancia é instrucción que allí se expresan.

Ayer noche se dieron de cachetes desmesuradamente dos grandullones en el Mercadal, sin que la cosa pasara á mayores, gracias á la intervención de los mismos vecinos.

Ha sido robada la habitación de la Sra. viuda de Casanovas, habiéndose llevado los ladrones seis Cubas de la emisión del 86, y dos del 90.

También la robaron 1355 pesetas en metálico y billetes del Banco.

Han sido detenidos dos sujetos por sospechas.

Viene hablándose de tantas direcciones para el nuevo diario carlista, que bien pronto no sabremos á que carta quedarnos.

Háblase ahora de D. Juan Vidal de Llovatera.

Por lo que lo celebráramos lo ponemos en duda, con o dudamos que el Sr. Batet, dada su significación política pueda encargarse de sección alguna (al menos públicamente) y menos hoy que se habla de entrar en otra redacción mas en concordancia con sus ideas.

Conste que celebráramos entrara en las dos, máxime tratándose de un reporterismo tan facil de compaginar.

El maestro de Vilella (Tarragona) ha sido nombrado para ocupar la plaza misma en Caldas de Malavella.

El día que tengamos que dar parecidas noticias en forma de nombramiento será buena señal. Como si dijéramos cobrar al contado, como las demás nóminas del Estado.

### CURIOSIDADES

Sabido es que las «licencias» necesarias para esplotar un teatro no

son válidas en Inglaterra mas que doce meses y anualmente una comisión nombrada por el Consejo del condado de Londres tiene el encargo de examinar las demandas de renovación y recibir las quejas presentadas por el público, cuyas protestas nunca dejan de formularse, principalmente en contra de los cafés-conciertos. No pasa año sin que el imperio, la Alhambra, el Pabellon, ó el Critrium, tengan que defenderse contra los rudos ataques de los puritanos alarmados por la ligereza de sus espectáculos. Actualmente hay una familia que juró perderles: M., Mdme. y Mlle. Reed pidieron á la comisión que agtúa ahora, el cierre general de todos estos establecimientos. Estos tres moralizadores se impusieron la obligación de pasarse todas las noches en los diversos cafés-conciertos; cuando llegaban á la galería, se separaban y mezclándose á la multitud, proseguían cada cual por su parte su investigación sobre la moralidad del espectáculo y de los espectadores. Este trabajo ha dado resultados deplorables, pues M. Reed afirma que le pidieron champagne y Mlle. Reed que se le ofrecieron. La «licencia» del café-concierto parecia estar en peligro, cuando el director probó por medio de testigos que Mdme. Reed llevada por su celo moralizador, llamó la atención con modales tan provocadores que los porteros del Imperio hubieron de espulsarla. La comisión ha pensado que solo la familia era responsable de las aventuras de que se quejaba y en su consecuencia ha desestimado su demanda.

